

# 宇田先生御逝去

八月十八日午前三時東京の癌研附屬病院で御逝去になりました。

出席者一同に感銘深く御演されたのですが、それから百日たたないのに突然の御逝去は残念至極です。八十才でした。

葬儀が行われ、同窓生の多くが参列し同窓会から弔辞

先生は富山県の出身で、島高等師範学校をへて大正十三年東北大学工学部電気工学科を卒業されました。八木先生に師事され、「八木・宇田アンテナ」の研究と生花を伊多井じた



故宇田新太郎先

電氣系同窓会  
永井健三

報告

# 支部たより

発行  
東北大学電気系  
同窓会東北支部

仙台市荒巻字青葉  
電 話 22-1800

発行責任者  
宇屋 稔

(題字 高野知彦氏)



八木先生御逝去・胸像完成

として過去一年を省みて、大きい出来事が二つありました。一番大きい出来事は八木秀次先生の御逝去であらうと思います。

我が敬慕する八木秀次先生には、かねて御不快でいらせられ永らく慶應病院に入院加療しておられました。医師たちの現代医学の粹をつくした治療と、御家族の手厚い御看病の甲斐もなく昭和五十一年一月十九日御逝去になりました。同窓生一同痛恨の極であります。昭和五十一年二月三日には、第四回卒業の松前重義東海大学総長が葬儀委員長となり新宿区南元町の千日谷会堂で葬儀と告別式が行われました。さしも広い会堂も先生と別れを惜しみ悲しみに沈む人々にあふれ盛大なしかも厳粛な儀式が行われました。葬儀につづく告別式にはいつまでも続く長い列で、如何に多くの方々が先生を敬慕していたかがわかります。東北大学の同窓生も多数列席されました。同窓会からは生花を

号の「支部たより」で御知らせしましたが、「八木先生の胸像を東北大学に贈呈する事業会」は、その後同窓生を初め多くの関係者の御好意により当初計画しておりましたより遙かに多額の醵金を得、諸事物価高でこの種の計画が思うにまかせぬことが多いときにもか

かわらず、事業会は順調に事を運ぶことができました。

ぐの回窓生 旧知の方々の  
参列を得、東北大学側から  
は学長加藤陸奥雄先生、工  
学部長前田四郎先生の御出  
席があり、心あたたまる会  
合とすることができまし  
た。

かが像龕面の中央にぎれいな大理石の台石をおき、その上に先生の胸像がのつてあります。中庭は芝をはりかえ、北側の周辺には小さな桧葉を植えました。除幕式の当日はまだ芝ののびが小さく、それほどでもなかつたのですが、八月に入つて芝の緑が一段ときれいになりました。学舎にふさわしい落着いた風情となりました。

遠に残りま  
たが、  
座の正面の  
像」という  
筆蹟のレリ  
れており、  
太郎先生の  
先生が筆を  
やはりレリ  
こまれてい  
窓会の大生

八木先生の胸像完成

實行委員長  
和田正信



八木秀次先生

吉野 毅

は残念至極で  
木先生は人に  
事がお嫌であ  
る

申します。

會長報告

永井健三

八



## 八木先生の思い出

鳥山四男

こういうお目出度い席で私が八木先生の思い出をお話するということを、非常に光榮に存じております。私は自然科学について、電気は勿論物理に関しても非常に造詣が深く、物理の理論を基とした先生一流の哲學を持つおられたよう

です。これを通して先生一生のお仕事をやられたのではないかと思います。

八木先生について我々が感じましたことは、先生は非常に独創の才能があられましたこと、それから先見の明を持っておられたといふことです。その他、私が八木先生について非常に感じたことは、先生は人を見たことがおありであったといふことです。とにかく人物

を非常に洞察する力がありましたので、そのために学

生の教育とか、あるいは大

学その他の運営管理という

点においても優れておられ

たのだと思います。

大正の末から昭和の初めにかけて、齊藤報恩会から莫大な金をもらってそれを

通信及びエレクトロニクス

の研究に使つたということ

を考えてみますと、今なら

これは流行りものですか

ら、こういう研究をやるこ

とは当然じやないかと思ひますけれども、八木先生の

東北大学教授になられたそ

して私が東北大学に入学し

た大正八年の頃は、大学で

は通信という講座がなく

て、電信電話という講義を

だけです。したがつて、この

ことをやるなんていふ学

校は非常に少かつたのであ

りますから、こういう世界

に希に見るような通信及び

弱電とかいっており、弱電

のことをやるなんていふ学

校は非常に少かつたのであ

合ったといふ。その当時、なんど潰れそうになられたわけ。それを再建年計画が緒にのとき、原子う素晴らしい金を作られたと普通の人ならよう考へる。それは八木先生名コンビでお知り合い、尊じ合つたからことができたことがあります。他にも方々で事をやつてお母はかえつて寄にはそれに品しをされたよ。あまり突然も知らないとき家に達に迷惑のかち途方にくれた。それがお目出たいこと。夫がお祝いをしられた。その御好意謝している。九生の奥様がすぐ連れてきなされた。しかし途方にくれた。しかしあいが私共は大いをしてきた。お氣持ちはわかれどなかつた。私共は嬉山に立派な先生が必ずお喜んでいた。すると信じていこうか御冥福の

大泉充郎

この点について  
でない先生が  
りにも多い。  
工学<sup>リ</sup>を援助するが、本  
しない」という寛容さが望  
れる。

のだが、"思い出"は苦しかった事、辛かつた事が昇華して皆楽しく思われるような時点で書くもので、私未だ記憶に余りに生きしく昇華するに致つていなし。私が在任中に考えていた事、計画が未完成で終つた事等はどうなつていくか。私が退いたことで東北大学が益する面が多いとは思うが、一方損する面もあってそれが現時点では小さなひびわれのようであっても将来大きくなることはないとかなど、手が届かないだけ余計心配になるのである。

現状のままでいくと、東北大  
学の情報工学は電気系の  
枠の中にはまつたものとな  
り、全体の発展から取残さ  
れることになりはしない  
か。

昭和四十五年の応用情報  
研究施設の創設、同四十七  
年研究センターへの移行に  
当って私の念願したものは  
“情報”学の確立であつ  
て、人文社会、自然の各科  
学から“情報”学を抽出す  
ることであった。研究セン  
ターは漸く三部門となつた  
が、総合的な研究活動の始  
まりない内に退くことにな  
り、私としては我が非力を  
お詫びすると共に現センター  
長の城戸教授に是非頑張  
って頂きたいと祈る次第で  
ある。また情報工学専攻も  
“情報工学”とは何か、ま  
た将来の最重点的な発展方  
向は何かをよく考えて全力  
投球をして頂きたいもので

の運営について、初代センター長として私は計算サービスを行う一方将来応用情報学研究センターとタイアップし実用的な研究を行うことを考えた。TSSによる遠隔端末からの使用方式は大型計算機センターの登場(昭和四十四年)の数年前から私の研究室で研究を行つて、いたもので、私は自信を持ってこの方式を東北地方に強引に普及させた。更にバッチ能力も、予算の二倍ある京大に匹敵し、予算の七割多い東大の約四倍となり、文部省の係官に同じ予算でどうしてこう能力が違うのでしょうかね」と歎かせたのであった。しかし、利用者の先生方は私にセントラル長をやらしておいたのでは利用者の主体性が失われる?という点に不安を感じられたのか、私のセンターラー長は一期(二年)で終り、私の方針を実現することは出来なかつた。今日

は最後発の名古屋大学に比べても見劣りし兼ねない状態にあり、このままで進めば文部省の係官に反対の意味で歎かれそうである。大型計算機センターは電気系には屬さないが種々の点で繁りがあるので特に関心を持つて頂きたいと思ってい

になつています。しかし、その内容はそれまで私が学んできたものとは全く異質の新鮮な息吹を感じさせました。いまふうの言葉でいえば、はじめてソフトウェヤのの学問に接したわけです。

従来の電気工学や通信工学は通信と情報処理のたゞの機器に関するものでしたり、通信や情報処理の中に対する学問は全く無かつたといえます。そういうふうに漠然と物足りなさを感じていた私には、これこそ才味の学問だと思われ、新しい学問の誕生を確信しました。

更名之後誰主沉浮

二  
一  
三

この四月一日より、東北大  
学を離れて、名古屋大学  
工学部電子工学科に移りま  
した。早速、同窓会幹事か  
ら、仙台の思い出を書くよ  
うに依頼されましたが、一  
九才から今日まで三十四年  
間を過した東北大での生  
活は私の人生そのものであ  
り、思い出という過去のもの  
のとしてふりかえること  
は、いまだとてもできそ  
うにもあります。しかし、  
幹事の御厚意で、私に貴重  
な紙面を与えられたのです  
から、御挨拶を兼ねて駄文  
を草することとします。

の学生が集まりましたが、私もその一人でした。私はそれまで東京より北に足を踏み入れたことがなく、未知の土地を訪れる期待もありました。今では家並に畠まれて、探すのに苦労する牛糞堆の松も、当時は、台の原の丘の上に一目でそれをわかるように聳え、その丘の下を「坊ちゃん」に見てくるような軽便鉄道がのどかに走っているというふうで、仙台はなかなか牧歌的な雰囲気をただよわせた町でした。また、大学の北門から一番丁にかけて、二階には一軒の大きな本屋の二階はちょっとしたレストランになつていて、喫食時は先生をかこんで学生の

多  
波  
雄  
團がにあやかに食事を楽しんでいました。  
このようない仙台と東北大學の空氣に魅せられて、大學卒業後も教官の一員に加えていただき、今まで夢中で過してしまったという感じがします。

話はとびますが、昭和二十六～二十七年頃のこと、私は一風変った二冊の本は出会い、それが私を情報理論の研究へ駆りたてることになるました。その本の一つは Shannon & Weaver の "The Mathematical Theory of Communication" と Wiener の "Cybernetics" でした。それらはわら半紙にちかい紙に印刷された粗末なもので、今ではほろぼる

した。いまふうの言葉でいえば、はじめてソフトウェアの学間に接したわけです。

従来の電気工学や通信工学は通信と情報処理のたゞ機器に関するものではあり、通信や情報処理の中疎にに関する学問は全く無かったといえます。そういう意味で漠然と物足りなさを感じていた私には、これこそ新しい学問の誕生を確信しました。

そのようなわけで、情報理論の勉強を始めましたが、近くに仲間はない誰に討論してもらつたらいいかもわからず、心細いままにしていました。そのうなところへ、大泉先生

ていること、更に文部省が各大型計算機センターを将来の情報科学研究の據点として発展させる計画を持つてゐることを考えると今更

(三面から続く)

卷之三

は力道山の死

卷之三

東北大學に赴任してから  
れ、情報理論の研究を始め  
られたので、勇氣づけられ  
ました。また、その頃大學  
院へ進んだばかりの木村、  
野口阿教授も大泉研究室へ  
入って情報理論のグリーブ  
も一気ににぎやかになり、  
研究も進むようになります  
た。特殊な天才は別として  
一般には、何人かの人が同  
じ問題に興味を持つと、一  
人でやるよりはるかに成果  
のあがることがよくわかり

早いもので、あれからもう二十年以上が経過し、東北大学における情報理論の研究は大きく根をはり、もう枯れることはありません。大泉先生も本年停年で東北大学を去られました。私も新しい場所に移って、もう一度飛躍してみたいと思つております。今後とも從来にまさる御指導と御鞭撻をお願いして東北大学を離れる御挨拶とさせていただきます。

は助手を含めて合せて二十二名、学生数は一学科一学年四十名であります。電気工学科は基礎電気、電力、電気機器、応用電気の四工学講座、電子工学科は基礎電子工学、電子回路学、電子機器学、応用電子工学の四講座から成っております。すなわち、基礎電子工学科の担任は、東北大工学部の応用物理学科が

当し、吉田技官と共に超音波通信工学関係の研究を行ない乍ら通信工学関係の講義を担当しております。なお、本年春から同講座に上述の応物卒業生である上田一助手が加わりました。上田助手は卒論を福場先生の下でやり、その後研究生として通研に残つたこともあります。電気系とは深い縁があります。

秋田だより

奥山 大太郎

電気系学科の近況

松尾正之

並の中庭に胸像が安置してありますので、青葉山にお立

た多く存じます。

会議室において記念式典が  
行われました。丁度八木先

この会にも電気関係の大先輩の方々が多数ご出席下さ

さて昭和五十一年度の電気系三学科の運営は、二村教授(電気系)が庶務担当、

当、松尾（電子）が經理担当の各主任教授として、学

す。学科の運営は特に例年と異なつたところはありますしが、昨年の就職率は

仙台からおな西 北上線  
経由で二七〇km足らずで秋田に到着致します。昨秋では特急(あおば)が一往復しておりまして四時間足らずでしたが、今はそれがなくなりつて四時間余となりました。秋田駅から北東に幾歩で十五分、バスで数分行つた所に、秋田大学鉱山学部と教育学部があります。昭和四十五年四月に医学部が設置される迄はこの二学部で秋田大学が構成されていました。鉱山学部の前身は、秋田鉱山専門学校で、その設立は明治四十三年に溯ります。現在は採鉱、鉱山地質、冶金、金属材料、燃料化学、機械工学、電気工学、土木工学の各学科に、昭和四十八年に開設された電子工学科を加えた九学科と、附属地下資源研究施設から成り、さらには附属鉱業博物館があつて一般にも公開されております。

せんが、つい先日おなくなりになつた宇田先生が通信工学関係の講義の非常勤講師としてお見えになつております。近年になって、和田先生と岩崎先生が非常勤講師をしてお見えになつております。電気工学科は以前鉱山電気科と称されていました。現電気工学科は以前鉱山電気科と称されていました。そこで昭和四十八年電子工学科が設立されるに当たり、東北大学関係者の中から和田研の佐藤進助手が助教授として、通研の菊地研の奥山助教授が教授として赴任、一寸遅れて同吉田泰夫技官が赴任いたしました（いずれも昭和四十九年度）。本昭和五十一年度で年度更進が終了し、明春初の電子工学科卒業生が卒立ちます。これに先立ち、昭和五十年六月に電気工学科に隣接して電子工学科の新校舎が完成しております。電気・電子両工学科は一体運営されており、教官定員

# 東北大學 電氣系學

## 子科の近況

松尾正之

の中庭に胸像が安置してありますので、青葉山にお立ち寄りの節は是非ご見学いただきたく存じます。

なお、今年青葉工業会創立二十周年にあたりますので、五月二十二日に工学部会議室において記念式典が行われました。丁度八木先生の会の前日でしたので、この会にも電気関係の大先生の方々が多数ご出席下さいました。

さて昭和五十一年度の電気系三学科の運営は、二村教授(電気系)が庶務担当、斎藤教授(通信)が教務担当、松尾(電子)が経理担当の各主任教授として、学科の事務を分担しております。学科の運営は特に例年と異なったところはありませんが、昨年から就職関係の事務と進め方が大幅に変

青葉山の研究室で、お世話になりました。次に昨年、学科和田正一書館長になられました。来図書館長立以来和田の由、北いに新風を吹き、ものと期待されました。また本年計算センター大型計算セシ、青葉山先生きましたが、氣工学科二年ターラー長となりました。軌道にのり、いろいろ努力して、また去る工高木相助教授が、され、電気工科を担任されました。さらに、関隆夫助手が字講座の助教を務めました。また池田俊夫教授、岩手大学工科に転出され、池田俊夫教授の一層のこ

